

CONSTANTINE, le 24 Juillet 1940.

Centre Départemental

d'Informations

N° 2561/S

COMPTE-RENDU JOURNALIER
du 24 Juillet 1940.**SECRET**ETAT D'ESPRITa) Européens.-- Rien à signaler.b) Indigènes.-- Dans la région de Ksar-Sbahi, Sédrata, Montesquieu, on a pu noter des réactions analogues à celles des autres régions du Département.

La rapide victoire de l'Allemagne a profondément déçu les populations musulmanes de cette région qui avaient donné à la France de nombreuses marques de dévouement et de sympathie. Les malheurs de la Patrie ont été très vivement ressentis. Aujourd'hui, les critiques sont vives.

- D'abord, contre le Gouvernement Daladier qui n'a pas su préparer la France à la Guerre et l'a lancée à la légère dans une entreprise disproportionnée à ses forces.

- Contre l'alliance franco-anglaise qui associe la France honnête et loyale à l'impérialisme sans scrupule des Anglo-Saxons. L'Angleterre n'a jamais tenu les promesses faites aux Musulmans (Egypte, Palestine).

- Contre l'égoïsme de certains capitalistes français qui, dépourvus d'enfants, se souciaient peu des intérêts réels de la France.

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet
S. I. Alger
Division Cne.
C. I. B. Central
C. I. B. Cne.
Archives.

- Contre les nombreuses trahisons des Etrangers et Néo-Français.

On y ajoute à ces critiques le regret que le Gouvernement français n'ait pas osé intégrer plus largement les Musulmans Nord-Africains dans la communauté française.

On paraît souhaiter l'épuration de l'Afrique du Nord de tous les Etrangers. On souhaite un afflux important de réfugiés métropolitains: "Dès qu'on ne sera plus qu'entre Français et Musulmans, éduqués et soutenus les uns par les autres, l'Algérie aura l'essor qu'elle mérite.

- Attitude à l'égard de la Métropole.-- Dès la nouvelle de l'Armistice, on a craint, ici comme ailleurs, que l'Algérie ne passât sous le joug italien ou allemand. La réaction a été assez originale. La plus grande partie de la population indigène aurait manifesté l'intention d'accepter sans récriminer ce sacrifice si le Gouvernement français le jugeait nécessaire. Mais alors, tous auraient été décidés à s'expatrier. Vis-à-vis des tentatives de résistance autonomistes qui se sont ébauchées dans quelques esprits, les Indigènes de la région de Sédrata ont manifesté la même attitude de loyalisme que ceux du reste

...

...
du Département: "Nous déposons les armes parce que le Gouvernement de la France nous l'ordonne". La région de Sédrata a pourtant été souvent signalée comme une de celles où la haine des Italiens était la plus vive.

La nouvelle constitution est assez mal connue et seulement par bribes. C'est sans doute la raison pour laquelle elle inspire aux Indigènes une certaine inquiétude. Elle leur rappellerait l'indigénat. Par ailleurs, on est prêt à supporter tous les sacrifices que nécessitera le relèvement de la France. On les souhaite équitablement répartis.

Les Indigènes espèrent que du conflit anglo-allemand sortira un épuisement égal de tous les peuples. La France se trouvera ainsi, au jour des négociations de paix, devant des partenaires aussi épuisés qu'elle. L'égalité misère de tous rendra sans doute vainqueurs et vaincus plus conciliants. Dans ces conditions, la France aurait cessé la lutte au bon moment et elle n'aurait pas de peine à reprendre la place que les Indigènes lui attribuent.

- Voeux particuliers:- On souhaite en général, dans cette région, - et il semble bien que ce soit aussi le voeu de la plupart des militaires démobilisés - le maintien dans l'Administration Civile d'un Service analogue à celui des A.M.M. et des bureaux arabes. On pense qu'il serait bon que les Indigènes puissent librement présenter leurs doléances à un fonctionnaire français indépendant qui comprendrait leur langue et auprès duquel ils auraient accès sans passer par le Caïd. On fait remarquer que le maintien d'organismes de ce genre permettrait de suivre de très près l'état-d'esprit réel de la masse. L'après-guerre incite aux réflexions et aux critiques. Les revendications, voire les manifestations de mécontentement, peuvent être réveillées. Dans cette période d'attente où le retour à leurs foyers de nombreux soldats indigènes peut provoquer une certaine fermentation d'esprit, la suggestion présentée par les Indigènes de la région de Sédrata paraît mériter d'être examinée de près.
